
De calibre 
mundial
Del 26 al 30 de 
marzo, Playa 
del Carmen será 
escenario del 
Tour Mundial de 
Voleibol de Playa 
Elite 16, informó la 
gobernadora Mara 
Lezama.
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Achaca al Senado pifias en listas de candidatos

Detecta el INE 
inconsistencias
Consejeros alegan 
que incluso se 
cambiaron nombres 
sin alguna explicación

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El Consejo 
General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) detectó inconsis-
tencias, e incluso alteración de 
nombres, en los listados de candi-
datos a cargos del Poder Judicial.

Consejeros criticaron que 
pese a la exigencia al Senado de 
corregir las listas que entregó el 
12 de febrero, las irregularidades 
continúan y el organismo electo-
ral tiene como plazo “fatal” para 
enviar a impresión de las boletas 
el próximo jueves 20 de febrero.

Durante la discusión, la con-
sejera Claudia Zavala reveló que 
en comparación con el listado 
recibido la semana pasada, en 
el nuevo documento que envió 
la Cámara Alta eliminó a 15 can-
didatos e incluyó a seis, sin dar 
explicaciones.

“Hicieron cambios a las lis-
tas. El INE no está quitando ni 
está poniendo a nadie. Nos dan 
otro número de candidaturas, de 
dónde salen, por qué excluyeron, 
por qué incluyeron. Hay perso-
nas que no estaban y ya están, 
y hay personas que estaban y ya 
no están”, cuestionó.

Advirtió que ser transparen-
tes y hacer públicos todos los lis-
tados es lo único que salvará al 
INE de ser acusado de alteración 

de las listas ante los Tribunales.
Los consejeros advirtieron 

que incluso los números que 
está dando la Secretaría Ejecutiva 
difieren, pues se habló de 4 mil 
224 y ahora aparecen 4 mil 221.

El consejero Jorge Mon-
taño, presidente de la comi-
sión que organiza la elección 
judicial, deslindó al INE de las 
inconsistencias.

 zEl INE detectó inconsistencias en listas de candidatos al Poder 
Judicial que mandó el Senado.

La crisis  
del PAN
Vista desde 
adentro, la crisis 
del PAN es la 
más grave que ha 
enfrentado desde 
su fundación 
en 1939. Un 
diagnóstico 
interno reconoce 
que si no hace 
cambios pondría 
en riesgo su 
“viabilidad” como 
partido político.  
 PÁG. 5

Por elección judicial: 
Mesa de Seguridad
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Como parte 
del proceso extraordinario 2025, 
se instaló la Mesa de Seguridad 
Electoral, en la que participan 
diversas autoridades de los 
tres niveles de gobierno, a fin 
de garantizar un desarrollo en 
calma y sin incidentes. 

Cristina Torres Gómez, 
secretaria de Gobierno, expresó 
que cada poder ya instaló su 
respectivo Comité, por lo que 
las inscripciones ya están 
abiertas para aquellos inte-
resados en contender por un 
cargo de juez o magistrados en 
el caso del ámbito local. 

De ahí que este lunes 17 de 
febrero se instaló esta Mesa 
de Seguridad, en donde se dio 
el anuncio general por parte 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE) y el Instituto Electoral de 
Quintana Roo (Ieqroo) sobre las 
casillas que se instalarán y sus 
ubicaciones.

“Esa mesa es básicamente 
por petición del INE, porque 
viene la primera etapa, pero 
estamos ya empatando la 
estatal, donde se dan los por-
menores. Todas las autorida-
des estatales, y con base en 
ello ya se hacen las revisiones, 
ya se firmó convenio con la 
Secretaría de Educación, con 
los municipios para tener todo 
en orden”.

De igual forma, indicó que 
se ha creado un micrositio por 
parte del Comité de Evalua-
ción del Poder Ejecutivo, donde 
los interesados podrán subir 
su información y en caso de 

cumplir con los requisitos, tras 
un análisis se irá depurando 
hasta contar con los nombres 
de quienes serán candidatos.

Explicó que las personas se 
pueden inscribir en las listas 
de los tres Poderes (Judicial, 
Ejecutivo y Legislativo), lo que 
no se permite es que sean en 
diversos cargos, es decir, si se 
apuntaron para ser juez en una 
convocatoria, tienen que hacer 
lo mismo en las otras dos, ya 
que de lo contrario ameritaría 
una descalificación.

En ese sentido, reiteró que 
no habrá presupuesto público 
para los aspirantes ni tampoco 
se permitirán recursos de ter-
ceras personas, y el tope será 
similar al que se otorga a una 
candidatura independiente, 
por ello las campañas básica-
mente serán mediante redes 
sociales. 

“La campaña no se hace 
como una campaña electoral, 
está prohibido hacer campaña, 
lo establece la propia Consti-
tución general y nosotros en 
la Constitución local tenemos 
el mismo aspecto. La buena 
reputación (de los participan-
tes), revisamos antecedentes 
criminales, antecedentes que 
tengan que ver con la honra 
y el deber”.

Torres Gómez abundó que 
hay una excelente comuni-
cación y coordinación con las 
dos autoridades electorales, 
incluso, aunque es elección 
concurrente (al haber proceso 
electoral y federal) precisó que 
están preparados para esta 
jornada.

 zCristina Torres Gómez, secretaria de Gobierno, informó sobre 
la Mesa de Seguridad Electoral.
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Avión volteado
Un avión de Delta Airlines se volteó en el Aeropuerto Internacional Toronto Pearson luego de 
sufrir un incidente al aterrizar. La aerolínea informó que 18 personas resultaron heridas, y no 
hubo víctimas fatales.

Rehabilitan carreteras en el estado
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Secreta-
ría de Infraestructura, Comuni-
caciones y Transportes (SICT) 
invierte 75.8 millones de pesos 
para rehabilitar 630 kilómetros 
de la infraestructura carretera en 
Quintana Roo.

El programa de reencarpe-
tamiento de la dependencia 
federal está a cargo del Centro 
SICT Quintana Roo, a través de la 
subdirección de Obras y la Resi-
dencia General de Conservación 
de Carreteras.

Los trabajos contemplan la 
modernización de tramos de las 
carreteras 307, 184, 186 y 295, así 
como el socavón en el trayecto 
Cancún-Playa del Carmen.

La carretera federal 307 
conecta Cancún, Puerto Morelos, 
Playa del Carmen, Tulum, Felipe 
Carrillo Puerto, Bacalar y la capi-
tal Chetumal

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa resaltó que las obras 
garantizarán vialidades segu-
ras al dejarlas en óptimas 
condiciones.

La mandataria aprovechó 
para agradecer la paciencia de 
los automovilistas y los invitó a 

tomar precauciones cuando se 
desplacen por carretera en las 
zonas de obra.

El plan de rehabilitación de 
infraestructura se detalla en 
diversos tramos federales.

Las zonas de mantenimiento 
son la carretera federal 307 que 
va de Cancún a Chetumal, los 
tramos Reforma Agraria-Puerto 
Juárez, del km 134.60 al 227.10 y 
del 231.10 al 287.30, del 287.30 al 
335.40, y los accesos y el entron-
que al Aeropuerto Internacional 
de Cancún.

Igualmente, el tramo Playa 
del Carmen-Cancún, del km 

303.052 al 311.982 en cuyo sitio se 
encuentra un socavón que desvió 
el arroyo vehicular.

Además, la carretera 186 Fran-
cisco Escárcega-Chetumal, ramal 
a Subteniente López (a Belice) del 
km 0.0 al 3.6, y su ramal del km 
1.3 al 3.35.

En la carretera 184 Mérida-Fe-
lipe Carrillo Puerto se trabaja en 
el tramo limítrofe de Yucatán 
y Quintana Roo-Felipe Carrillo 
Puerto, del km 117.0 al 213.05.

En la carretera 295 Vallado-
lid-Felipe Carrillo Puerto, tramo 
limítrofe de Yucatán a Felipe 
Carrillo Puerto, del km 46 al 144.15.

Por último, en la carretera 180 
Mérida-Puerto Juárez, en los lin-
deros de Yucatán-Puerto Juárez, 
del km 230.4 al 301.

Para la senadora panista 
Mayuli Martínez Simón, la cifra 
económica destinada resulta 
“insuficiente” para rehabilitar 
los 375 kilómetros de la carretera 
federal 307 que va de Cancún a 
Chetumal, la cual representa la 
columna vertebral de Quintana 
Roo y la que “necesita acción, no 
discursos”.

La vía de comunicación, 
manifestó, “está rota, y con ello 
la seguridad de miles de quinta-
narroenses que la usan”.

La legisladora federal criticó 
el programa de bacheo, “lo que 
vamos a gestionar ante la auto-
ridad es un programa de mante-
nimiento integral”.

La opositora dijo que por la 
carretera federal citada viajan 
familias, trabajadores, turistas 
y el comercio del estado. “No es 
sólo asfalto, es la vida de Quin-
tana Roo”.

Mencionó que cada bache 
representa un riesgo, acciden-
tes, pérdidas económicas, y vidas 
humanas en peligro. “Basta de 
promesas vacías”.

 zLa SICT realiza la rehabilitación de carreteras en Quintana Roo.

 zJavier Milei, presidente de Argentina, denunciado tras fraude de 
criptomoneda.

Denuncian a Milei; 
‘actué de buena fe’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

BUENOS AIRES, ARG.- El presi-
dente argentino, Javier Milei, 
se defendió ayer en medio del 
escándalo por la recomendación 
que hizo de una criptomoneda 
que después se hundió y que 
generó cuantiosas pérdidas a 
inversionistas.

El mandatario afirmó que 
actuó de buena fe y que quienes 
invirtieron su dinero sabían de 
antemano que era una operación 
con riesgo.

“No tengo nada que ocultar, 
entiendo que en otro momento 
la política prefería esconderse. 
Yo no tengo nada que esconder. 
No tengo problema de venir y 
dar la cara”, expresó Milei en una 
entrevista al canal Todo Noticias, 
el mismo día en que una jueza 
recibió la causa por una denuncia 
contra el presidente por la estafa.

“Los que entraron ahí de 

manera voluntaria sabían a 
dónde estaban entrando. Son 
operadores de volatilidad. Sabían 
muy bien el riesgo”, recalcó el 
mandatario.

Milei, un economista ultrali-
beral, promovió el fin de semana 
a través de su cuenta de X, antes 
Twitter, la criptomoneda $LIBRA 
que quintuplicó su valor antes 
de desplomarse y ocasionar pér-
didas millonarias a los efímeros 
inversores en un plazo de pocas 
horas, según portales de finanzas.

Si bien la publicación sos-
tenía que estaba orientada a 
“incentivar el crecimiento de la 
economía, fondeando pequeñas 
empresas y emprendimientos”, 
Milei la borró porque, según él, 
no estaba “interiorizado” sobre 
los pormenores del proyecto, lo 
cual generó sospechas de un 
posible fraude.

La campaña por la niñez
Ante la necesidad de generar espacios seguros y abiertos en las 
familias para que la niñez pueda crecer sin temor y con amor, la 
gobernadora Mara Lezama presentó la campaña de concientización 
“L@s niñ@s no se rompen”.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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¡TRAICIONES, CELOS Y PODER! LA BATALLA  
QUE QUIEREN INVENTAR CONTRA MARA

LA SUCESIÓN gubernamental en Quintana Roo llegó antes de tiempo, como 
turista ansioso que se planta en el aeropuerto tres horas antes del vuelo. Falta un 
mundo para que termine la administración de Mara Lezama, pero ya hay quienes 
están sacando la calculadora política y repartiendo puestos como si estuvieran en 
la cena de Navidad. Lo curioso es que, a pesar de la euforia, el estado sigue bajo el 
mando de una gobernadora bien evaluada, tanto que hasta la presidenta Claudia 
Sheinbaum, con su conocida diplomacia, tuvo que reconocerlo en la mañanera: 
“Mara es muy buena gobernadora”.
EL PROBLEMA no es la gobernabilidad, sino el entretenimiento barato que generan 
algunos con la supuesta confrontación entre Mara Lezama y Rafael Marín 
Mollinedo, fundador de Morena en el estado y flamante director de Aduanas. 
Como si no fuera suficiente con las olas del Caribe, ahora resulta que en Quintana 
Roo hay un tsunami político que, curiosamente, sólo existe en las mentes de la 
comentocracia de escritorio. Nada como un buen chisme para animar el café 
mañanero de los analistas de siempre.
SEAMOS serios. Morena y el Partido Verde pueden tener diferencias, disputas 
internas y hasta fuego amigo, pero a la hora de la verdad terminan negociando 
como lo han hecho siempre. No hay ruptura porque, sencillamente, no se la pueden 
permitir. El pastel del poder es grande, pero nadie quiere que se les caiga antes de 
tiempo.
ANTES de andar en precampañas disfrazadas de “reuniones de trabajo”, lo que 
deberían estar haciendo es meterse de lleno en la consolidación del segundo piso 
de la 4T. Claudia Sheinbaum ya les marcó la ruta con su paquete de 20 reformas 
constitucionales, y más les vale enfocarse en eso antes de andar midiéndose el 
tamaño del capital político.
AHORA bien, no se puede negar que Mara ha tenido estrella. Su cercanía con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador fue evidente en cada supervisión del 
Tren Maya, en cada inversión conseguida para el estado y en cada obra que llevaba 
décadas empolvándose en los archivos federales. Que si el puente sobre la Laguna 
Nichupté, que si la infraestructura que nunca llegó con otros gobiernos… ahí está la 
diferencia entre hacer gestión y sólo tomarse la foto. Obviamente, eso generó celos 
en más de un político y funcionario federal que no tuvo el mismo trato. Pero una 
cosa es la envidia y otra, muy distinta, una ruptura.
EN EL FONDO no es un pleito de titanes, sino la típica incomodidad de los puristas 
de Morena que siguen sin aceptar que el partido ya no es un club exclusivo de 
luchadores sociales de izquierda pura. Hay quienes no quieren en las filas del 
movimiento a ex priistas, ex panistas o cualquier reciclado político con pasado 
cuestionable. Pero, sorpresa, así se han construido las mayorías en México, y 
mientras siga funcionando, no hay razones para cambiar la estrategia.
ASI QUE, mientras algunos se desgarran las vestiduras con teorías de conspiración 
sobre la supuesta guerra entre Lezama y Marín Mollinedo, la realidad es que Mara 
sigue gobernando, Morena y el Verde siguen acomodando sus piezas, y la sucesión 
llegará cuando tenga que llegar. Mientras tanto, la gobernadora bien podría aplicar 
la máxima de la política: si alguien te quiere bajar, es porque seguramente estás por 
encima de ellos. Y, por lo visto, Mara sigue muy por encima.

Regresa Rod Stewart  
a la Ciudad de México
RODOLFO G. ZUBIETA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El legen-
dario cantante Sir Rod Stewart 
regresa a México para ofrecer un 
concierto el próximo 7 de octubre 
el Palacio de los Deportes, donde 
desplegará sus grandes creacio-
nes musicales.

La productora OCESA fue la 
encargada de dar la noticia, aña-
diendo en un comunicado de 
prensa que este show “se conver-
tirá en el epicentro de una noche 
histórica, donde los grandes éxi-
tos del icono británico resonarán 
con toda su fuerza”.

El espectáculo forma parte 
de la actual gira del británico, 
“One Last Time Tour”, la cual se 
ha convertido en un fenómeno 
mundial, con fechas agotadas en 
Estados Unidos y Europa.

“El espectáculo promete 
ser una experiencia imperdi-
ble para los amantes del buen 
rock”, aseguró la productora. “No 

hay mejor manera de celebrar 
el legado de Sir Rod Stewart que 
con una presentación en vivo 
que repasará los éxitos que han 
marcado generaciones”.

Con una carrera que supera 
los 50 años, Rod Stewart ha 
vendido más de 250 millones 
de discos y sencillos alrededor 
del mundo, aunque su legado 
no sólo se mide en cifras, sino 
en el impacto que ha dejado en 
la industria musical.

Ha sido dos veces incluido 
en el Salón de la Fama del Rock 
and Roll, es autor bestseller del 
New York Times, fue nombrado 
Grammy Living Legend y en 2016 
fue condecorado como “Sir” por 
la realeza británica gracias a su 
contribución a la música y la 
filantropía.

Los boletos estarán en pre-
venta Banamex este 21 de febrero, 
y un día después la gente podrá 
adquirirlos en las taquillas del 
Palacio de los Deportes o través 
de www.ticketmaster.com.mx.

 zRod Stewart traerá su gira ‘One Last Time Tour’ a la Ciudad de México 
para un concierto, el 7 de octubre en el Palacio de los Deportes. 

LE FALLA BROMA A RYAN REYNOLDS 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ryan Rey-
nolds aprovechó su breve tiempo 
en pantalla durante el especial 
del 50 aniversario de Saturday 
Night Live para referenciar el 
escándalo entre su esposa Blake 
Lively y Justin Baldoni... Y no le 
salió nada bien.

De acuerdo con el portal TMZ, 
el momento incómodo ocurrió 
durante un sketche con las come-
diantes Tina Fey y Amy Poehler, 
quienes le preguntaron a Rey-
nolds cómo se encontraba de 
ánimo, mientras varias estrellas 
lo miraban.

“Genial, ¿por qué? ¿qué han 
escuchado?”, respondió el pro-
tagonista de Deadpool, haciendo 
un guiño a la polémica sobre la 

problemática producción de la 
película Romper el Círculo y los 
ataques constantes entre Baldoni 
y Lively.

Por este breve momento de 
broma, Ryan y Blake, quien son-
rió cómplice a la respuesta de su 
marido, están siendo acusados en 
redes sociales de “manipulación 
psicológica”, y podría afectarlos 
durante el juicio contra Baldoni.

“Esto se usará en su contra. 
Esto no es un asunto de risa 
y Blake ha estado hablando 
de lo traumático que ha sido 
todo y cómo ha afectado a su 
salud mental, pero parece que 
aún puede arreglarse, aparecer 
y reírse de ello. Está enviando 
mensajes contradictorios”, dijo 
una fuente al Daily Mail. “Parece 
que nos están manipulando 
psicológicamente y temo que 

pueda ser un paso en falso para 
ellos”.

La reacción de varias estrellas 
de Hollywood que estaban entre 
el público del programa, se hizo 
viral, en especial la de Kevin Cost-
ner, quien al parecer se notó incó-
modo con que Ryan abordara un 
tema tan delicado de una forma 
tan despreocupada. 

La respuesta poco entusiasta 
de otros famosos hacia el comen-
tario de Reynolds, también fue 
motivo de análisis en redes 
sociales.

“La cara de Kevin Costner 
lo decía todo. Seguro estaba 
pensando: ‘¿qué diablos está 
haciendo?’. No creo que haya sido 
una buena decisión en absoluto. 
Si escuchaste los aplausos, los de 
ellos fueron bastante apagados 
en comparación con otros”.

“Esto se usará en su contra 
y Baldoni y su equipo no se 
detendrán. Mi consejo hubiera 
sido que mantuvieran la calma, 
mantenerse alejados del ojo 
público y esperar hasta que todo 
esto termine”, señaló la fuente, 
experta en manejos de crisis en 
Los Ángeles.

La celebración de los 50 años 
de Saturday Night Live fue la 
primera vez desde hace dos 
meses que Blake y Ryan fueron 
vistos juntos en una alfombra 
roja. 

En diciembre pasado, Lively 
demandó a su coprotagonista de 
Romper el Círculo, Justin Baldoni, 
por “grave angustia emocional”, 
alegando que se comportó de 
manera inapropiada en el set, 
incluso durante las escenas de 
sexo.

 zRyan Reynolds bromeó sobre el escándalo entre su esposa Blake Lively y Justin Baldoni... Y no le salió nada bien.
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 zLa Policía Municipal se prepara para brindar seguridad durante el Carnaval de Cancún.

Participarán 160 elementos para este evento en Cancún

Alistan operativo 
para el Carnaval
Destinarán 20 
unidades para 
reforzar la seguridad 
en los días de festejo

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con la 
próxima realización del Carna-
val de Cancún, que tendrá lugar 
del 27 de febrero al 4 de marzo, 
el secretario de Seguridad Ciuda-
dana y Tránsito, Carlos Ernesto 
D’amiano Sumuano, dio a conocer 
que se dispondrán 160 elementos 
y 20 unidades para garantizar la 
seguridad durante la realización 
de estas actividades.

Además, se estarán instalando 
dos torres de vigilancia móviles, 
una del municipio y otra que les 
facilitó el estado, que junto con los 
Puntos de Monitoreo Inteligente 

que ya se tienen instalados en la 
zona y sus alrededores, ayudarán 
a las labores de vigilancia durante 
los festejos.

“Estamos considerando la 
tecnología que hay en el punto, 
que son los PMIs que están fijos 
ahí, y también nosotros vamos 
a emplear las torres de vigilan-
cia, una que nos va a facilitar 
el estado y la otra que tenemos 
nosotros, además de recorridos 
con cuatrimotos, motocicletas y 
personal a pie tierra para que esté 
dando seguridad en los accesos 
al evento.

“Además, en las reuniones que 
hemos tenido nosotros en C5 en 
las que están todas las corporacio-
nes, se les invitó para que también 
nos apoyen y también se sumen 
a la seguridad de este municipio”, 
expresó D’amiano Sumuano.

Junto con estos elementos, la 
Dirección de Protección Civil tam-

bién estará colaborando en temas 
de seguridad y prevención de acci-
dentes en diversos rubros, entre 
ellos, la revisión de las medidas 
y requisitos para los cerca de 120 
comerciantes que podrían estar 
participando durante el Carnaval.

En este punto, Antonio de Jesús 
Riveroll Ribbon, director de Pro-
teccón Civil, señaló que estarán 
realizando recorridos de revisión 
previo y durante la instalación, 
así como una más antes de que 
comiencen a abrir los puestos, a 
fin de garantizar que no existan 
fallas con sus equipos o en otros 
temas y, si llegaran a detectarse 
problemas con ellos, que sea corre-
gido en el momento o se prohibirá 
que abran hasta que se corrija.

REVELAN ARTISTAS  
PARTICIPANTES  
Y PARTE DEL PROGRAMA

Por su parte, la presidenta 

municipal Ana Paty Peralta pre-
sentó a los artistas que participa-
rán en el Carnaval Cancún 2025, 
que contempla diversas agrupa-
ciones y artistas cancunenses, así 
como la participación de la Arro-
lladora Banda El Limón, La Sonora 
Santanera, La Sonora Dinamita, 
Matute e Intocable.

Además, explicó que el 27 
febrero se realizará la quema 
del mal humor y la lectura del 
bando del carnaval en el Parque 
de las Palapas; mientras que el 
28 de febrero en el escenario 
principal del Malecón Tajamar 
se efectuará la coronación de 
reinas y reyes.

Mientras que los desfiles ten-
drán lugar del 01 al 04 de marzo, 
desde la Avenida Chichén Itzá 
hasta la Avenida Bonampak, en 
los que se presentarán un total 
de 47 comparsas, así como carros 
alegóricos.

Por predial, 
más de  
$700  
millones
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Al cierre 
del segundo periodo de des-
cuentos de la campaña para 
pago de predial y con el ini-
cio de la tercera, la presidenta 
municipal de Benito Juárez, 
Ana Paty Peralta de la Peña, 
reveló que hasta el momento 
se han recaudado más de 700 
millones de pesos por este 
gravamen.

Esto significa un incre-
mento de aproximadamente 
el 29 por ciento en materia 
de recaudación en compara-
ción con el mismo periodo del 
año pasado, es decir, entre la 
primera y segunda fases de 
descuentos, cuando se recau-
daron más de 530 millones de 
pesos. 

La alcaldesa además 
señaló que, considerando que 
durante la campaña de des-
cuentos por pago adelantado 
de 2024 se logró la recauda-
ción de más de mil millones 
de pesos, una cifra histórica 
en el municipio, esperan que 
a lo largo de esta última fase 
de descuentos se logre no sólo 
volver a alcanzar esta marca, 
sino superarla.

En este sentido, cabe apun-
tar que, pese a la modificación 
de las fechas para la campaña, 
que anteriormente tenía lugar 
de diciembre a febrero, pero 
que este año se pasó de enero 
a marzo, la recaudación no 
ha disminuido, sino que se 
ha mantenido incluso por 
arriba de la de años anterio-
res, pues tan sólo el primer día 
se recaudó 89% más que en el 
primer día de 2024.

La campaña de pago en 
tiempo de predial seguirá 
abierta hasta el próximo 15 
de marzo con descuentos del 
5 por ciento para el público en 
general, mientras que a jubi-
lados, pensionados, adultos 
mayores y personas con dis-
capacidad seguirá el 50% de 
incentivo, que estará vigente 
hasta el 31 de diciembre.

Para este año, de acuerdo 
con la Ley de Ingresos apro-
bada, cerca del 40% de los 
ingresos propios aprobados 
corresponderá al cobro del 
impuesto predial, es decir, 
cerca de 2 mil 279 millones de 
pesos, por lo que de lograrse 
el objetivo de sumar más de 
mil millones durante esta 
campaña, se estaría cubriendo 
cerca de la mitad del total.

Finalmente, el Ayunta-
miento también exhortó a los 
interesados para que aprove-
chen los beneficios de la cam-
paña: “Regularízate. Pon al día 
el patrimonio de tu familia”, 
que seguirá abierta hasta el 15 
de marzo y que contempla tres 
diferentes incentivos: 100% en 
multas para quienes tienen un 
año de adeudo; 75%, a quienes 
deben dos años hacia atrás; 
y 50%, a los que tienen un 
rezago de tres años para atrás.

 zLa alcaldesa Ana Paty 
Peralta, satisfecha con lo que 
se ha recaudado de predial.

Iniciaría 
en mayo 
obra de 
Bienestar
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- A un año 
de la aprobación del pro-
yecto para un Nuevo Centro 
de Bienestar Animal a través 
del programa de Presupuesto 
Participativo, la Secretaría de 
Obras Públicas y Servicios en 
Cancún indicó que ya se ha 
concluido con el proceso de 
demolición del antiguo Ras-
tro Municipal, y para mayo 
próximo podrían comenzar la 
construcción de ese inmueble.

Su titular, Samantha Her-
nández Cardeña, explicó que 
este proyecto, al igual que los 
otros siete aprobados en el 
Presupuesto Participativo 
2024, se encuentran en análi-
sis con el área de Elaboración 
de Proyectos, los cuales en su 
mayor parte ya están conclui-
dos, por lo que esperan que 
para el mes de marzo puedan 
aprobarse por el Comité de 
Planeación para el Desarro-
llo del Municipio de Benito 
Juárez (Coplademun).

Si bien el proyecto del 
Nuevo Centro de Bienestar 
Animal corresponde al Pre-
supuesto Participativo de 
2023, que se ejecutó a lo largo 
de 2024, cabe recordar que, 
debido a la extensión de la 
obra, las instalaciones que 
se busca que tengan y otros 
temas, se decidió no sólo 
ampliar la inversión, pasando 
de 5 millones a 30 millones 
de pesos, sino que también 
se planteó hacer un nuevo 
proyecto más completo.

En este punto, Hernán-
dez Cardeña señaló que el 
nuevo proyecto de obra sólo 
requiere afinar algunos deta-
lles en temas de instalacio-
nes hidraúlicas y eléctrica, 
tras lo cual es que se pasaría 
a Coplademun y al Cabildo 
para su aprobación, por lo 
que para abril podría abrirse 
la licitación para la obra.

De cumplirse con estos 
tiempos, adelantó que la 
obra podría comenzar a cons-
truirse para el mes de mayo 
y concluirse hacia el mes 
de diciembre, si bien aclaró 
que estos tiempos también 
depende en parte de que se 
aprueben los proyectos rápi-
damente por Coplademun y 
el Cabildo, así como los posi-
bles retrasos que pueda traer 
el clima.

“Por ejemplo, en el caso de 
que se apruebe a finales de 
marzo, la licitación es aproxi-
madamente un mes y de ahí 
ya empieza a correr el tiempo 
de obra, pero obviamente 
nosotros tenemos que valo-
rar las propuestas técnicas de 
los licitantes que participen, 
para ver también cuánto es 
el tiempo de ejecución que se 
propone; pero una vez que se 
termine se busca que este ya 
todo listo, instalaciones y su 
equipamiento”, declaró.

Cabe recordar que el pro-
yecto para el Nuevo Centro 
de Bienestar Animal incluye, 
entre otros temas, instalacio-
nes quirúrgicas para atención 
veterinaria no sólo de anima-
les de compañía, sino incluso 
animales de trabajo (como 
caballos) o salvajes (como 
serpientes, coatíes o jagua-
res); así como espacios de 
resguardo para animales que 
se encontraban en la calle 
y espacios de convivencia, 
entre otros servicios.

Brindan apoyo contra fraudes con vehículos 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Al menos 20 
personas han recibido el apoyo a 
través del módulo de revisión y 
acompañamiento que la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana (SSC) 
del estado puso en marcha como 
una medida para atacar los frau-
des en la compra y venta de auto-
móviles y motocicletas usados.

Así lo indicó Julio César 
Gómez Torres, titular de esta 
dependencia policial, al expo-
ner que es importante que la 
población tome sus medidas de 
precaución, ya que cuando se 
pretende vender y/o comprar 
un vehículo usado, tanto el ven-
dedor como el comprador están 
expuestos a una serie de delitos, 
entre ellos el fraude.

“Se ha dado este tipo de repor-
tes (delitos) en el 911 y por eso es 
que establecimos este módulo de 
orientación y acompañamiento 
para la compra y venta de vehí-
culos. Desde que se inició el pro-
grama han ido 20 personas com-
pradoras y vendedoras a hacer 
las operaciones en este módulo”.

Abundó que en ninguno de 
los casos se han detectado irre-
gularidades, ya que las unidades 
están dentro de la legalidad, de 
ahí que insistió que estos cinco 
meses aproximadamente que 
lleva operando el módulo, han 
tenido una respuesta positiva. 

Expresó que en este módulo 
ubicado en el estacionamiento de 
un supermercado entre las ave-
nidas Kabah y Andrés Quintana 

Roo hay elementos especializa-
dos que pueden detectar núme-
ros de series alterados, así como 
la revisión de los documentos. 

Refirió que anteriormente 
tenían reportes de personas que 
se citaban para hacer el negocio, 
pero en ocasiones el vehículo era 
robado con violencia o pedían el 
auto para hacer unas pruebas y 
se escapaban, o bien, la transfe-
rencia no se concretó o se pagaba 

con un cheque sin fondos.
Ante ello, Gómez Torres sugi-

rió a la población que acuda al 
módulo, ya que pueden agendar 
una cita con un horario especí-
fico, a fin de que no esperen tanto 
tiempo, incluso, hay un perito de 
Oficina Coordinadora de Riesgos 
Asegurados (OCRA). 

Como parte de la conferencia 
semanal que ofreció el Gabinete 
de Seguridad, se informó el ase-
guramiento de 5 mil 201 dosis de 
narcóticos, 15 armas cortas, cinco 
armas largas, 133 cartuchos, 11 
cargadores, nueve armas blancas 
y dos réplicas de arma de fuego.

Además, la identificación de 
42 vehículos relacionados con 
probables delitos, cuatro vehí-
culos abandonados con reporte 
de robo, 11 automóviles recupe-
rados con ocupantes con reporte 
de robo.

Así como 18 motocicletas 
abandonadas con reporte de 
robo, 19 motocicletas recupera-
das con ocupantes con reporte 
de robo, 190 unidades asegura-
das por hechos de tránsito y 44 
resguardos por abandono.

 zAl menos 20 personas han recibido apoyo en este módulo en 
Cancún.
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Balance positivo 
por San Valentín
Una operación del 90 por ciento es la que 
logró durante el fin de semana la industria 
restaurantera, derivado de los festejos por 
el Día del Amor y la Amistad, por lo que 
consideraron como un fin de semana positivo. 
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Entregan a diputados informe de Auditoría
EUGENIO PACHECO 

CHETUMAL, Q. ROO.- Observa-
ciones por 213 millones de pesos 
reportó la Auditoria Superior 
del Estado de Quintana Roo 
(Aseqroo) a los diputados del 
Poder Legislativo local, al ren-
dirse el informe final de la fisca-
lización 2023 a los organismos 
públicos de la entidad y de los 11 
ayuntamientos.

Al comparecer ante diputa-
dos, el titular del organismo, 
Miguel Cheluja Martínez, 
aclaró que se trata de cifras 
preliminares y se tiene hasta 
poco más de cuatro meses para 
que las autoridades de las enti-
dades públicas que resultaron 
observadas con irregularida-
des en sus cuentas públicas de 

ese año puedan justificar esos 
recursos.

Después de esos cuatro meses, 
sin comprobación o justificación 
del dinero público, la Aseqroo 
deberá iniciar los procedimientos 
administrativos y/o penales para 
resarcir los recursos públicos y 
sancionar a los responsables de 
las dependencias responsables 
de las irregularidades financie-
ras, explicó.

En la lista de entidades 
públicas con presuntas irregu-
lares financieras en el ejercicio 
de obra pública o adquisición 
de bienes y servicios destaca el 
Ayuntamiento de Solidaridad, 
en la administración de Lili Cam-
pos Miranda, con poco más de 
174 millones.

Sobresale que, en ese mismo 

informe, para la cuenta pública 
de Othón P. Blanco, cuando el 
actual auditor se desempeñó 
como tesorero municipal, no 
se observó alguna irregulari-
dad financiera o de algún tipo 
auditable. 

El resto del listado de entida-
des presuntamente irregulares 
lo integran con 11 millones 400 
mil pesos, la Universidad Inter-
cultural Maya; la Universidad 
Politécnica de Quintana Roo, 9 
millones 600 mil; Universidad 
Tecnológica de Cancún, 568 mil; 
el Instituto Municipal de Cultura 
y la Artes de Solidaridad, 493 
mil; 3 millones 300 mil pesos, 
por parte el Instituto Electoral 
de Quintana Roo.

Asimismo, 931 mil pesos de la 
Fundación de Parques y Museos 

de Cozumel; 5 mil pesos del Insti-
tuto Estatal para la Educación de 
Jóvenes y Adultos; 156 mil pesos, 
para el caso del Instituto Tecnoló-
gico de Felipe Carrillo Puerto; tres 
millones 71 mil, del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Estatal de 
Seguridad Ciudadana.

Se trata del Tercer Informe 
Ejecutivo presentado por la 
Auditoria Superior del Estado, 
ante los diputados integrantes 
de la Comisión de Hacienda 
Presupuesto y Cuenta del Poder 
Legislativo, después de 257 revi-
siones realizadas a un total de 101 
entidades estatales fiscalizadas, 
desglosadas en 158 informes, 
correspondientes a las Cuentas 
Públicas 2023.
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Riesgos
Ante el consumo de al menos un gramo de cannabis todos los días, 
se pueden presentar los siguientes problemas:

n Ansiedad.
n Paranoia.
n Psicosis.
n Falta de motivación.
n Dificultad para 

 concentrarse.

Alto consumo 
n Tendencia a vasopasmos 
que conducen a infarto de 
miocardio y accidentes 
cerebrovasculares.

Fuente: Guía mhGAP

Así lo revela un diagnóstico interno

Arriesga PAN 
su viabilidad; 
la peor crisis
Sabe partido que 
tiene una grave 
‘desconexión’ con 
sectores clave del país

MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Vista desde 
adentro, la crisis del PAN es la más 
grave que ha enfrentado desde su 
fundación en 1939.

De acuerdo con el diagnóstico 
interno en curso, de no empren-
der “profundos cambios en sus 
dinámicas internas y externas”, el 
blanquiazul pondría en riesgo su 
“viabilidad” como partido político.

En las últimas semanas, tras la 
llegada de Jorge Romero a la pre-
sidencia del partido, los panistas 
identificaron problemas y apor-
taron propuestas para tratar de 
corregir el rumbo. 

Con base en el Plan Estra-
tégico, elaborado por la recién 
creada Secretaría de Planeación 
y Gestión Estratégica, a cargo de 
Armando Tejeda, se ha identifi-
cado una grave “desconexión” 
con sectores clave para Acción 
Nacional: los jóvenes, la Iglesia, 
ambientalistas y universitarios. 
Además, se advirtió la existen-
cia de una narrativa sin mayor 
impacto en la población, ajena a 
la nueva realidad social. 

El diagnóstico aporta cuatro 
líneas estratégicas a seguir: reno-
vación, narrativa, PAN ganador, 
PAN y la sociedad.

“El PAN enfrenta desafíos crí-
ticos que ponen en riesgo su rele-
vancia e incluso viabilidad como 
fuerza política en México. En los 
últimos años, el PAN ha sido víc-
tima de inercias y tendencias que 

han afectado su capacidad para 
responder a los enormes retos 
que el país tiene por delante. 

“El PAN ha mostrado deficien-
cias estructurales y estratégicas 
que lo alejan de este propósito, 
por lo que se vuelve indispen-
sable un plan integral para que 
el partido vuelva a ser útil a 
los mexicanos en los próximos 
años”, se lee en la introducción 
del documento. 

En el ámbito interno, estable-
ció el diagnóstico, el PAN enfrenta 
la necesidad de una profunda 
renovación de su estructura 
organizacional.

“Los estatutos desactualiza-
dos, la simulación en procesos 
administrativos y la débil parti-
cipación de la militancia eviden-
cian una organización que no está 
adaptada a las exigencias del 
entorno político actual”, precisó. 

“A nivel externo, su narrativa 
carece de un mensaje claro y 
atractivo que conecte emocio-
nalmente con sectores clave de 
la sociedad, como jóvenes, muje-
res y familias, lo que debilita su 
capacidad de atraer nuevos sim-
patizantes y reforzar su base 
electoral”.

Por añadidura, “la identidad 
doctrinal y programática del 
partido por momentos luce con-
fusa, cuando no diluida. Además, 
el PAN ha mostrado una falta de 
profesionalización en sus estrate-
gias electorales. Esto incluye can-
didaturas poco preparadas, dis-
tribución ineficiente de recursos 
y una estructura operativa frag-
mentada, factores que limitan 
su competitividad en las urnas; 
también, gobiernos deficientes 
que ocasionan que el partido sea 
castigado electoralmente. 

“Por último, la desconexión 

con la sociedad es palpable, 
especialmente con sectores fun-
damentales como ambientalis-
tas, universitarios, y ciudadanos 
que buscan propuestas claras en 
temas prioritarios como justicia 
social, sostenibilidad y participa-
ción ciudadana”.

En el apartado Planteamiento 
del Problema, el diagnóstico reco-
noció que el partido enfrenta pro-
blemas estructurales que inclu-
yen estatutos desactualizados, 
procesos administrativos opacos 
y una débil participación de la 
militancia, limitaciones que redu-
cen la capacidad de adaptación 
del PAN y erosionan la confianza 
interna y externa.

“El PAN carece de un mensaje 
claro y cohesivo que conecte emo-
cionalmente con la ciudadanía. 
Su narrativa es percibida como 
reactiva y distante y en ocasiones 
confusa, lo que dificulta proyectar 
sus valores y propuestas huma-
nistas en un entorno político 
altamente competitivo”, indicó.

Alertó que la falta de profe-
sionalización y continuidad en 
las estrategias electorales ha 
reducido la capacidad del partido 
para competir de manera efectiva. 
Además, la mala gestión de recur-
sos y la poca preparación de sus 
candidatos y equipos operativos, 
y Gobiernos que no cumplen las 
expectativas limitan sus posibili-
dades de éxito en las urnas.

Señaló que existe una desco-
nexión creciente entre el partido 
y sectores clave como jóvenes, 
mujeres, ambientalistas y fami-
lias. La ausencia de canales efec-
tivos de participación ciudadana 
y de programas sociales visibles 
ha debilitado su vínculo con la 
sociedad.

De acuerdo con el diagnóstico, 

“existe un malestar generalizado 
sobre procesos estratégicos en la 
vida interna del partido, como lo 
son la afiliación, la elección de 
dirigentes, la selección de candi-
datos o la impartición de justicia 
al interior. La ausencia de meca-
nismos efectivos de participación 
de los militantes y los ciudadanos, 
y transparencia en su operación 
interna ha generado una percep-
ción de lejanía y desconfianza.

“Este diseño estratégico busca 
responder a estos retos mediante 
una transformación integral 
que abarca la modernización de 
estatutos, el fortalecimiento de 
su narrativa y un enfoque en la 
construcción de puentes sólidos 
con la sociedad”.

En el apartado “Identificación 
de problemas”, se señala que el 
partido enfrenta una serie de 
desafíos críticos que afectan su 
funcionamiento y posiciona-
miento. Entre ellos se destacaron 
los procesos críticos cuestionados, 
como es el caso de la afiliación, 
selección de candidatos y elección 
de dirigentes. 

“Desconexión creciente con 
sectores clave como las fami-
lias mexicanas, quienes histó-
ricamente han sido un pilar de 
apoyo para el partido. El partido 
enfrenta una falta de vincula-
ción efectiva con sus servidores 
públicos emanados, lo que difi-
culta alinear sus acciones con los 
valores y principios instituciona-
les”, indicó. 

“Sus estructuras internas des-
actualizadas limitan su capacidad 
de adaptación, mientras que los 
procesos administrativos opa-
cos erosionan la confianza tanto 
interna como externa”. 

El documento señaló la exis-
tencia de procesos administrati-

vos y de toma de decisiones que 
carecen de supervisión efectiva, lo 
que genera desconfianza interna 
y externa.

“La militancia no se siente 
incentivada ni involucrada en 
las decisiones clave del partido, 
lo que debilita su compromiso y 
sentido de pertenencia. Estas difi-
cultades, sumadas a una narra-
tiva poco efectiva y estrategias 
electorales fragmentadas, difi-
cultan la capacidad del partido 
para responder de manera eficaz 
a los desafíos políticos y sociales 
de México”, aseveró. 

“Revitalizar la relación con 
las familias, fortalecer la cone-
xión con sus servidores públicos 
y otros sectores, junto con una 
reforma estructural y comuni-
cativa, es esencial para garanti-
zar la relevancia del PAN como 
una fuerza política competitiva 
e inclusiva”.

Las “Acciones Rectoras” pro-
puestas plantearon el reformar 
de manera integral los estatutos y 
reglamentos del partido para que 
participen más jóvenes y mujeres, 
y establecer una reingeniería de 
los procesos y relaciones entre el 
CEN, los Comités Estatales, Comi-
tés Municipales y Delegaciones, 
para innovar con una estructura 
delgada, eficiente, transparente, 
enfocada en comunicación y 
territorio local. 

Además, “tomar las calles, 
parques y plazas con formato 
semanal con diferentes activi-
dades de promoción, afiliación, 
expresiones culturales, ecoló-
gicas, animalistas y deportivas 
para trabajar por las causas de las 
familias. Afiliar a través de una 
campaña permanente enfocada 
en jóvenes y mujer para tener un 
padrón renovado”.

 zEl PAN vive la peor crisis de su historia.

 zMarcelo Ebrard encabezará 
reunión de comercio con 
Estados Unidos.

Irá Ebrard a EE.UU. por reunión bilateral
MAYUMI SUZUK /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum dijo 
que el secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, viajará a Washin-
gton para reunirse con Howard 
Lutnick, secretario de Comercio 
de Estados Unidos.

Y adelantó que en las próxi-
mas horas se definirá quiénes 
participarán en conversaciones 
en el tema de seguridad, en el 
marco de la cooperación bilateral 
con autoridades del vecino país 
del norte.

Tras ser cuestionada sobre 
avances en negociaciones con 
Estados Unidos, debido a las ame-
nazas arancelarias del presidente 
Donald Trump, Sheinbaum cele-
bró que Marco Rubio, el secretario 
de Estado de ese país, haya reco-
nocido que debe combatirse el 
tráfico de armas.

— ¿Qué avances hay en las 
negociaciones con Marco Rubio?, 

se le preguntó en su conferen-
cia mañanera desde Palacio 
Nacional.

“Esta semana estamos espe-
rando que se reúna el secretario 
de Economía con el secretario 
Comercio (Howard Lutnick) de 
los Estados Unidos, iría Marcelo 
(Ebrard) a Washington.

“Y está por confirmarse la reu-
nión de seguridad, porque toda-
vía faltaba la definición de quié-
nes participarían, esperemos que 
se defina el día de hoy, entonces 
esta semana se estarían llevando 
a cabo las dos reuniones, apuntó.

Enseguida recordó la parti-
cipación de Rubio en una entre-
vista, donde dijo que Estados Uni-
dos debe concentrar sus esfuerzos 
en combatir el tráfico de drogas, 
así como evitar que se trafiquen 
armas hacia México, pues con ello 
aumenta el poder de fuego de los 
cárteles que envían narcóticos ile-
gales como el fentanilo.

“El secretario de Estado, del 
Departamento de Estado, Marco 

Rubio, reconoció, lo cual yo creo 
que es la primera vez que se 
reconoce, que no solamente es 
el tema del tráfico de las drogas, 
sino también de armas de Estados 
Unidos a México.

“Lo dijo claramente en una 
entrevista, de que estamos 
pidiendo que ellos también parti-
cipen en que no entren armas de 
Estados Unidos a México, particu-
larmente, todas las armas, pero 
particularmente las de alto poder.

“Entonces fue reconocido 
esto y fue reconocido también 
que pues están las dos reuniones 
en puerta, entonces esperemos 
que esta semana lleguemos al 
acuerdo que estamos esperando”, 
dijo Sheinbaum.

Hace una semana, luego de 
que Trump anunció aranceles 
del 25 por ciento al acero y alu-
minio para todos los países del 
mundo, incluido México, Ebrard 
dijo que viajaría a Estados Uni-
dos para presentar argumentos 
sobre por qué esa medida es una 

mala idea, que carece de lógica y 
sentido común. 

El viernes pasado, Sheinbaum 
dijo que envió una carta a Trump 
para explicarle que Estados Uni-
dos tiene un superávit en acero 
y aluminio con México. Sin 
embargo, hasta este lunes, no se 
ha informado si hubo respuesta. 

El gobierno mexicano afirma 
que el país importa más de Esta-
dos Unidos de lo que exporta en 
metales, por lo que la imposición 
de impuestos sería contraprodu-
cente para Trump. 

Según cifras oficiales, México 
es el principal destino de las 
exportaciones de productos 
siderúrgicos estadounidenses, 
representando el 52 por ciento 
de sus exportaciones globales al 
cierre de 2024.

Ebrard ha dicho que Estados 
Unidos vende a México casi 6 mil 
897 millones de dólares más de 
lo que el país exporta en acero y 
aluminio. Por lo tanto, su balanza 
es favorable.

Buscan 
prohibir 
redes a 
menores
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
gobernador de Querétaro, 
el panista Mauricio Kuri, 
enviará al Congreso del 
estado y al federal una ini-
ciativa de ley para prohibir el 
uso de redes sociales a meno-
res de 14 años de edad. 

La propuesta también 
busca prohibir el uso de celu-
lares en el sistema educativo 
y el incremento de penas 
contra acosadores digitales. 

De acuerdo con el man-
datario estatal, la iniciativa 
surgió ante su preocupación 
por los trastornos psicológi-
cos en niños y adolescentes 
relacionados con el uso de 
redes sociales, así como la 
pérdida de su privacidad y 
el ciberacoso.

“Ya fue suficiente, no pode-
mos permitir, por una obliga-
ción como autoridad, como 
familias y como sociedad, que 
esto continúe. Voy a luchar 
hasta el último día de mi 
mandato para que las niñas, 
los niños y los adolescentes 
vivan tranquilos”, expresó.

Los niños en la entidad 
han dejado de convivir y sus-
tituyeron los parques por la 
pantalla, según Kuri.

“En los últimos 12 meses, 
el 45 por ciento de los jóvenes 
queretanos han experimen-
tado desanimo o angustia, 
que afecta su participación en 
diferentes actividades cotidia-
nas, como asistir a la escuela, 
realizar tareas o comunicarse 
con otros niños”, señaló.

Asimismo, indicó, se han 
incrementado en 15 por 
ciento los casos de ansiedad 
y en un 18 por ciento los casos 
de depresión por las redes 
sociales.

“Al buscar tener publi-
caciones exitosas, las niñas, 
niños y adolescentes han 
perdido voluntariamente su 
privacidad; un hecho muy 
grave, comparten su ubica-
ción, sus gustos, fotografías 
a las que tienen acceso miles 
de extraños”, dijo.

Los delitos relacionados 
con las redes sociales tam-
bién se han incrementado, 
sostuvo, y mencionó que en 
las escuelas del estado se 
atienden en promedio, cada 
semana, 36 casos de bullying, 
ciberacoso o acoso sexual, 
principalmente contra niñas 
y mujeres.

La iniciativa del manda-
tario estatal también incluye 
establecer la obligación de 
contar con autorización 
parental para usuarios de 15 
a 17 años.

 zEn Querétaro quieren 
prohibir acceso a redes 
sociales a menos de 14 años.

Impondrían fotomultas 
en transporte de carga 
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
informó que analizan si puede 
haber fotomultas o fotocívi-
cas a transporte de carga en 
carreteras para controlar las 
velocidades.

La mandataria dijo en su 
mañanera que se está revisando 
el tema y que cuando tengan la 
propuesta se plantearía primero 
a los transportistas.

“Estamos revisando con la 
Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
la recuperación de básculas y 
otros esquemas, porque muchas 
veces tienen sobrepeso estos 
vehículos, entonces estamos 
revisando la normatividad en 
general del transporte público 

federal y cómo supervisar a estos 
vehículos para evitar esta canti-
dad de accidentes que hay en las 
carreteras”, afirmó Sheinbaum.

“Incluso, cuando desaparece 
la Policía Federal desaparecen 
también las multas en las carre-
teras federales, pues nosotros 
no hemos querido meter a la 
Guardia Nacional a un tema de 
multas”.

“Entonces se está revisando 
si puede, cerca de las casetas, 
haber algún tipo de fotomulta, 
fotocívica, algún esquema que 
nos permita también controlar 
las velocidades”, expresó.

“Estamos revisando todo eso, 
todavía no, es para el transporte 
de carga esencialmente”.

“Lo estamos revisando y 
cuando tengamos ya la pro-
puesta primero se las plantea-
ríamos a los transportistas”.

La presidenta aseguró que 
entró en vigor una normativi-
dad para que los vehículos de 
transporte de carga tengan el 
número de la placa en el techo.

“Ahora, por ejemplo, para 
seguridad, esto fue orientación 
de la Guardia Nacional, acaba de 
salir una normatividad donde 
en el techo de los vehículos tiene 
que aparecer el número de la 
placa, esa normatividad acaba 
de ser publicada porque ayuda 
a la vigilancia y algunos otros 
temas que estamos revisando, 
con gusto les informamos en 
cuanto tengamos el programa 
completo”, agregó.

 zClaudia Sheinbaum habló 
sobre accidentes de tráileres 
en carreteras.

Alerta el IMSS de intoxicación
NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ansiedad 
extrema, confusión, taquicardia e 
incluso pérdida de la conciencia 
pueden ser señales de intoxica-
ción aguda por consumo de mari-
guana, alertó el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS).

De acuerdo con la depen-
dencia, la sobredosis mortal por 
consumo de mariguana es poco 
común; sin embargo, se debe acu-
dir de inmediato a unidades médi-

cas para recibir atención ante los 
síntomas antes mencionados.

Hugo Aguilar Talamantes, 
coordinador de Programas Médi-
cos adscrito a la Coordinación de 
Salud Mental y Adicciones del 
IMSS, señaló que, para atender y 
controlar estos casos de intoxica-
ción, el personal del IMSS cuenta 
con herramientas prácticas y efi-
caces, como la Guía de Interven-
ción mhGAP (Mental Health Gap 
Action Programme) de la OMS, dis-
ponible en la plataforma CLIMSS.

Añadió que esta guía abarca la 

identificación oportuna de casos 
de consumo de sustancias, garan-
tizando un abordaje ético y efec-
tivo. Permite una intervención 
temprana, el reconocimiento de 
señales de alerta y patrones de 
consumo que podrían derivar en 
dependencia o sobredosis.

Los riesgos se incrementan, 
o pueden ser letales, cuando se 
mezclan otras sustancias ya que 
se pueden potenciar los efec-
tos depresores sobre el sistema 
nervioso central, alertó Aguilar 
Talamantes.
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Los ‘rossoneri’ están abajo en el marcador global frente al Feyenoord

Milan y Giménez van 
por la remontada 
El ganador tendrá  
un boleto a los 
Octavos de Final  
en la Champions

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes 
regresa la ronda de playoffs en 
la Champions League, donde 
el Milan buscará su pase a los 
Octavos Final, cuando reciba 
al Feyenoord en San Siro. Los 
neerlandeses sacaron la ven-

taja como locales y obligan a los 
italianos a remontar el marcador. 
El atacante mexicano, Santiago 
Giménez intentará marcarle a 
su ex club.

La semana pasada, el Feye-
noord ganó 1-0 a los ‘rossoneri’ 
con un tanto de Igor Paixao en el 
arranque del partido. Aunque los 
visitantes tuvieron más tiempo 
el balón y tres veces más rema-
tes al arco rival, no pudieron 
conseguir el empate por nin-
guna vía.

En lo que va de esta tem-
porada en la Champions Lea-
gue, el Milan ha ganado tres 

de cuatro partidos como local. 
En la primera fecha perdió 1-3 
ante el Liverpool, pero después 
superaron al Brujas (3-1), Estrella 
Roja (2-1) y Girona (1-0). Mientras 
que los neerlandeses como visi-
tantes vencieron al Girona (3-2), 
Benfica (3-1), empataron con el 
Manchester City (3-3) y cayeron 
en la última jornada ante el Lille 
(1-6).

El mexicano Santiago Gimé-
nez buscará su tercer gol con 
los italianos, luego de marcar 
el fin de semana ante el Hellas 
Verona. El delantero ha parti-
cipado con dos tantos y una 

asistencia en cuatro partidos.
Cabe recordar que en esta 

instancia no cuenta el gol de 
visitante, por lo que en caso de 
un empate global, se disputarán 
tiempos extras y de ser necesario 
penales.

El resto de la jornada de pla-
yoffs en la Champions League 
tendrá el Benfica contra Mónaco, 
donde los portugueses tienen la 
ventaja (1-0), Atalanta recibirá a 
Brujas (los belgas están arriba 
2-1) y el Bayern Munich tratará de 
terminar el trabajo en casa ante 
el Celtic, los alemanes ganaron 
el partido de Ida por 2-1.

 zEl delantero mexicano ha marcado gol en dos de sus cuatro partidos con el Milan.

Thunder y Cavaliers 
comparten la cima 
en la temporada
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La NBA 
toma un descanso tras el fin 
de semana del ‘All Star’ y hay 
dos equipos que destacan y 
tienen el liderato de las con-
ferencias. Los Cavaliers en el 
Este y el Thunder en el Oeste, 
ambas franquicias tienen el 
mismo récord ganador en esta 
temporada y con cierta ventaja 
sobre sus rivales en el sector.

En el Este, Cleveland marcha 
en primer lugar con 44 juegos 
ganados y sólo 10 perdidos. El 
equipo llegó al descanso con 
una racha de ocho victorias en 
sus últimos 10 encuentros y 
está cinco partidos por delante 
de los Celtics (39-16).

Los ‘Cavs’ presumen de la 
segunda mejor ofensiva de 
la liga (a nivel colectivo), con 
un promedio de 122.7 puntos 
por juego, una efectividad del 
49.8 por ciento en tiros de dos 
puntos y un diferencial a favor 
de 10.7 puntos por encuentro, 
en ambas estadísticas ocupa el 
segundo mejor lugar de toda la 
temporada.

A nivel individual, las figu-

ras han sido Donovan Mitchell 
con 23.9 puntos y 1.4 robos 
por partido, junto con Jarrett 
Allen, quien aporta 10.3 rebotes 
y cuenta con una efectividad 
del 70 por ciento en sus tiros 
de campo.

En la Conferencia Oeste, 
Oklahoma ha sido el equipo 
más dominante, con una marca 
de 44-10, tiene ocho juegos de 
ventaja sobre Memphis (36-18). 
Aunque antes del descanso 
perdieron en su visita a los 
Timberwolves.

El Thunder es la quinta 
mejor ofensiva 117.8 puntos y 
la mejor defensiva de la NBA 
(104.9 puntos permitidos), con 
lo que tienen un diferencial de 
puntos de 12.9 a favor. Además 
de un 47.5 por ciento de efecti-
vidad en sus tiros.

El candidato a jugador más 
valioso de la temporada, Shai 
Gilgeous-Alexander es la estre-
lla de Oklahoma, con sus 32.5 
puntos (mejor anotador de la 
liga), 5.1 rebotes, 6.1 asistencias, 
1.9 robos de balón y su efecti-
vidad es del 52.3 por ciento, el 
armador ha sido clave para 
llegar lejos.

 zOklahoma y Cleveland son los líderes de las conferencias 
Oeste y Este respectivamente.

Llega Alex Bregman 
‘sin presión’ a Boston
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El pelotero 
Alex Bregman llega a Boston 
como la contratación más impor-
tante de un equipo que quiere 
romper la sequía de títulos y una 
serie de temporadas con resulta-
dos negativos. A pesar de estas 
exigencias, el ahora infielder ase-
guró que está listo para encarar 
la presión de una franela tan 
importante en las Grandes Ligas.

“Soy un jugador ganador. Esta 
es una organización ganadora. 

Estos jugadores son ganadores. 
Tenemos entrenadores ganado-
res aquí. Tengo planeado ganar 
aquí. Después de platicar con 
algunos de los chicos en los últi-
mos días, puedo ver que hay algo 
especial aquí”, declaró el jugador.

Bregman de 30 años pasó sus 
primeras ocho temporadas como 
pelotero de los Astros, en todas 
avanzó a la postemporada y fue 
clave para que el equipo gane dos 
veces la Serie Mundial. Ahora llega 
a Boston, con un contrato por tres 
años y 120 millones de dólares.

Desde 2021, los Red Sox no 

han clasificado a los playoffs, 
la novena ha sufrido de consis-
tencia sobre todo en la segunda 
vuelta, donde empiezan a per-
der más partidos, algo que se ha 
repetido en 2022, 2023 y 2024, 
que los ha dejado fuera de la 
pelea en septiembre o antes.

“Digo todo el tiempo que 
la presión es un privilegio, y te 
esfuerzas más en ambientes lle-
nos de presión. Es una buena pre-
sión y te lleva a un estado todos 
los días listo para competir y te 
mantiene concentrado”, advirtió 
el infielder.

 zBregman arriba a unos Red Sox que no clasifican a playoffs desde 2021.

Problemas 
para jugar
El pelotero de los 
Yankees, Giancarlo 
Stanton sufrió 
una tendinitis en 
ambos codos y el 
equipo evalúa que 
se pueda perder 
el juego inaugural 
contra Milwaukee.

Revelarán los monoplazas 
en presentación de F1
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Fórmula 1 
celebrará su temporada 75 y por 
eso este martes tendrá una cere-
monia de presentación, donde 
las 10 escuderías presentarán al 
mismo tiempo a sus monoplazas 
y a los pilotos que estarán este 
2025. Todo esto, antes de verlos 
en la pista de Bahréin, donde 
serán las pruebas.

De acuerdo con Motosport, 
cada equipo tendrá siete minutos 
para presentar su monoplaza y 
a sus pilotos. La semana pasada, 
McLaren y Williams dieron un 
vistazo de cómo serán sus autos 
para este año, sin embargo, usa-
ron un ‘camuflaje’, porque la F1 
exigió que los colores definitivos 
sean presentados en el evento 
principal.

Los 20 pilotos de la parrilla 
confirmaron su presencia, por lo 
que esta será la primera presen-
tación formal de Lewis Hamilton 
como integrante de Ferrari, quien 
durante el invierno estuvo en el 

volante de monoplazas pasa-
dos para adaptarse a su nuevo 
equipo.

También será la aparición 
de seis novatos: Kimi Antoneli, 
quien tomará el lugar de Hamil-
ton en Mercedes, Ollie Bearman 
con Haas, Gabriel Bortoleto 

estará con Sauber, Isack Hadjar 
correrá con Racing Bulls, Jack 
Doohan se unirá a Alpine y Liam 
Lawson tomará el lugar de Sergio 
Pérez en Red Bull.

La presentación será a las 
15:00 horas (tiempo de Quintana 
Roo), en Londres.

 zLa máxima categoría dará siete minutos a cada equipo para 
presentar sus monoplazas.
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 Pide red de apoyo
ERIKA P. BUCIO

Para Edgar Lacolz, la red 
de apoyo es necesaria. Su 
paso por Vida Indepen-
diente, donde se entrenó 
para usar la silla semi-de-
portiva, más ligera que la 
ortopédica, fue una gran 
lección. Veía a compañeros 
jóvenes o adultos que lle-
gaban con “unas depresio-
nes muy marcadas”, con el 
conflicto del abandono por 
parte de sus familias.

“Si tu familia te aban-
dona, quedas a merced del 
diablo”, reitera. “Si no es 
la familia, la red de apoyo 
puede llegar de otros lados, 
pero siempre tenerla ahí”.

Es consciente de su 
“vulnerabilidad orgánica” 
que lo ha llevado a con-
centrarse en el presente. 
Después de una plática con 
su hermana menor y de 
una cirugía de una escara 
en la nalga izquierda que 
lo postró cuatro meses en 
la cama boca abajo comen-
zó su viaje por la escritura.

Mientras convalecía le-
yó a Rius y Stephen King, 
a Rulfo y Dostoievsky. Su 
hermana le hizo ver que 
los pocos libros que tenía 

ninguno era de computa-
ción. Salió de esa operación 
convertido en lector.

Con una licenciatura 
en Filosofía, se ha dedicado 
a las letras como corrector, 
librero y tallerista. Publi-
có el libro de cuentos Esto 
no es un Lacolz (2013) y la 
novela Retrato esperpen-
to (2014).

Está por aparecer el 
primer álbum del proyec-
to “Zoonoros”, a través de 
la convocatoria Nimbeë de 
Radio Educación, donde 
experimenta con el sonido 
y la palabra, el performan-
ce y la lectura, la creación 
musical y la tecnología.

Lacolz sigue escribien-
do, trabajando en un nuevo 
libro, un autoensayo sobre 
su cuerpo, la exploración 
del movimiento y una poé-
tica de la ortopedia que no 
debería ser, argumenta, ex-
clusiva de la discapacidad.

Como gesto de des-
pedida, acepta firmar un 
ejemplar de Caosmosis 
20-20. Rechaza la pluma, 
en lugar de eso, lo pone 
en el piso y con la silla le 
pasa una rueda por enci-
ma. La huella indiscutible  
de Lacolz.

A Lacolz (Torreón, 1987) 
aun le cuesta asimilar cómo 
hicieron sus padres para pro-
cesar todo el paquete emo-
cional y lidiar con el trabajo, 
los hijos, la casa, los gastos, 
la angustia, el dolor siendo 
tan jóvenes.

Entre sus libros hay un 
peluche que a Edgar le re-
cuerda su infancia. “Cuan-
do me pasa el accidente ten-
go la sensación de la espina 
dorsal expuesta y como de 
mucho chile”, recuerda. El 
peluche tiene la misma heri-
da y también tiene una pier-
na más corta como él. No 
tiene nombre, pero podría  
llamarse Lacolcito.  

Su capacidad para des-
menuzar la experiencia de 
la pandemia con humor y 
sin sentimentalismos fáciles 
es lo que hace que la lectura 
de Caosmosis 20-20 (o de có-
mo estoy volviendo de donde 
nunca me fui) atrape.

“El humor es una herra-
mienta de supervivencia”, co-
menta. “En mi familia, in-
cluso en los momentos más 
oscuros, siempre ha habido 
espacio para un chiste”.

Pero Caosmosis 20-20 no 
es solo una crónica de la pan-
demia. Es también una explo-
ración de cómo la crisis hizo 
más evidente las desigualda-
des y también, mostró que 

z Acompañado de su peluche, Edgar Lacolz en su departa-
mento en la Ciudad de México. 
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Enfrenta y supera
desafíos de vida

Narra Edgar Lacolz retos como artista con discapacidad
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Almendras: 
un fruto 
nutritivo
REFORMA / STAFF

De entre los frutos secos 
que aportan beneficios 
a una dieta balanceada, 
destacan las almendras, 
que suelen usarse en pos-
tres, guisos y bebidas.

Las almendras son un 
alimento altamente nutri-
tivo, refiere la nutrióloga 
Paola Chinchilla Cárde-
nas; sus contribuciones a 
la salud van, literalmen-
te, de los pies a la cabeza, 
pues impactan positiva-
mente en los huesos, la 
piel, el sistema cardiovas-
cular y el cerebro. 

Por ejemplo, en el ca-
so del corazón, indica la 
licenciada en nutrición 
clínica y dietética de la 
Universidad de San José, 
Costa Rica, las almendras 
ayudan a reducir el co-
lesterol LDL (“malo”) y 
aumentan el HDL (“bue-
no”) por su contenido de 
grasas saludables y antio-
xidantes, como la vitami-
na E, que protegen a este 
órgano y mejoran la elas-
ticidad de la piel.

También contribuyen 
a regular el peso, ya que su 
aporte de fibra, proteína y 
grasas saludables aumen-
tan la saciedad y reducen 
los antojos.

“Son ricas en magne-
sio, un mineral clave para 
mejorar la sensibilidad a 
la insulina, y del cual, la 
mayoría de la población 
mexicana, tiene deficien-
cia”, apunta la experta en 
manejo del paciente con 
obesidad mórbida.  

En cuanto a la salud 
digestiva, las almendras, 
que este 16 de febrero 
celebran su Día Mundial, 
aportan fibra prebióti-
ca, que favorece el creci-
miento de bacterias bene-
ficiosas en la microbiota 
intestinal.

“Contienen calcio, 
magnesio y fósforo, com-
puestos esenciales pa-
ra fortalecer los huesos 
y prevenir osteoporosis”, 
agrega la especialista.

Mención aparte me-
rece lo que las almen-
dras hacen por el buen 
funcionamiento del ce-
rebro, pues su aporte de 
nutrientes como la ribo-
flavina (vitamina B2) y 
L-carnitina apoyan la
función neuronal y pue-
den reducir el deterioro 
cognitivo. 

Aborda con humor 
en Caosmosis 20-20 
sus experiencias 
durante la pandemia

ERIKA P. BUCIO

Escritor y artista multidisci-
plinario, usuario de silla de 
ruedas desde la infancia, la 
experiencia de Edgar Lacolz 
de la pandemia fue distinta a 
la de muchos, pero no del to-
do nueva.

En Caosmosis 20-20 (17, /
Ediciones del Olvido), la cró-
nica con la que ganó el pri-
mer lugar en el concurso na-
cional de la Cátedra Monsi-
váis del INAH, Lacolz navega 
entre la brutal honestidad y 
un humor ácido para narrar 
el encierro.

En una mezcla de registro 
meticuloso y evocación litera-
ria, Lacolz describe su cotidia-
nidad al inicio de la pandemia: 
la acumulación de provisiones, 
la suspensión de planes y la 
creación de una rutina en su 
departamento, al que llama 
la “Embajada Apócrifa de La 
Laguna en la CDMX”, y des-
pués el claustro en Torreón, 
Coahuila, con la familia.

“Llevo más de 30 años en 
la silla y este es el lugar más 
accesible en el que he vivido 
en toda mi vida”, asegura La-
colz, quien se mudó en 2015 
a la Capital del País.

Dos cuadras lo separan 
del caos del Viaducto. El de-
partamento, en planta baja, 
facilita su movilidad. Un es-
pacio sin puertas, con marcos 
anchos, permite que pueda 
desplazarse con fluidez de 
un ambiente a otro. La sala-
estudio da paso a la cocina y, 
al fondo, se encuentra la re-
cámara y el baño, en una dis-
posición lineal que elimina  
obstáculos innecesarios.

Desde su origen en To-
rreón hasta su vida en la Ciu-
dad de México, Lacolz ha 
aprendido a moverse en un 
país que a menudo olvida 
a los cuerpos que se salen  
de la norma.

En Torreón, todavía el 
acompañamiento sicológico 
es visto como algo que solo 
hace la gente “cherry”, pero 
no el torreonita de a pie, de 
barrio. Hace 30 años, menos.

Cuenta que el accidente 
ocurrió en Torreón cuando 
él tenía cuatro años. Él iba en 
un camión de pasajeros con 
su madre, su hermana mayor, 
su hermano menor y una pri-
ma. El camión iba por el Peri-
férico de Torreón, que en ese 
entonces era lo último de la 
ciudad. El chofer no quiso 
hacer el retorno como debe-
ría para bajar a los pasajeros.

La familia de Edgar bajó y 
comenzó a cruzar el camellón 
para llegar a la colonia. De la 
nada, en la oscuridad, salió 
una camioneta. Unos alcanza-
ron a cruzar, pero su madre y 
él, dormido en sus brazos, no.

Edgar salió volando y su 
madre, al parecer, se que-
dó prensada en la defensa 
y, para sacársela de encima, 
la camioneta se echó pa-
ra atrás y luego la pasó por  
un lado y huyó.

“18 de julio. Es nuestro 
aniversario número 29 del 
accidente automovilístico 
que nos atropelló a mi amá 
y a mí, y a toda la familia. Se 
dice fácil –y también se escri-
be, mira: veintinueve años–. 
Allí cabe toda una vida y un 
montón de muertes chiqui-
tas. Para celebrar que segui-
mos en pie, haremos en casa 
unos pollitos atropellados. El 
próximo año serán 30, ¿a los 
cuántos años de ejercer se 
jubila uno?”, escribió aquel 
verano de 2020 en Torreón.

esa “nueva normalidad” era 
una vieja realidad para otros.

“Nosotros ya usábamos 
reuniones virtuales desde an-
tes, ya habíamos aprendido 
a vivir con restricciones de 
movilidad”, apunta Lacolz  
a propósito de los artistas  
con discapacidad.

Con la pandemia es sabi-
do que los espacios culturales 
cerraron y muchos proyectos 
quedaron en pausa. Para el 

nicho de los artistas discas  
–como se autonombran– fue 
aun más complicado encon-
trar recintos y apertura para 
sus iniciativas.

En respuesta, junto a
otros creadores con discapa-
cidad, formaron el colectivo 
llamado “No es Igual”. Aun-
que muchos de los proyectos 
quedaron inconclusos, sirvió
como una red de apoyo en 
tiempos de incertidumbre.

Adultos
n Cantidad ideal: 20-25 

almendras (entre 28-30 
g) al día.

n Equivale a 160-180 kcal.
n Se pueden consumir dia-

riamente.
Niñ@s 
n 1-3 años: 4-6 almendras 

(trituradas o en crema 
untable).

n 4-8 años: 6-10 almendras.
n 9-13 años: 10-15 almen-

dras.
n 14-18 años: 15-20 almen-

dras.

Toma nota
La nutrióloga Paola 
Chinchilla Cárdenas 
sugiere las siguientes 
porciones, considerando 
una dieta equilibrada:  

¿Sabías que el consumo moderado de chocolate amargo puede aportar beneficios 
a tu salud? Aquí te enlistamos algunos beneficios  a favor de este delicioso antojo.

BENEFICIOS DEL CHOCOLATE AMARGO

ATRIBUTOS NO  
TE EXCEDAS

n Para que el organismo 
aproveche sus beneficios 
debe contener al menos 
70 por ciento de ca-
cao y bajo conteni-
do de azúcar.

n Una barra común de 
chocolate con leche 
puede tener solo 
un 10 por ciento 
de cacao, mientras 
que una barra de 
chocolate oscuro puede 
alcanzar hasta un 90 
por ciento.

1Contiene antioxidantes:  
El cacao, que sirve de base 

al chocolate, es rico en antioxi-
dantes. Es uno de los alimentos 
con mayor puntuación en la es-
cala ORAC (Capacidad de Ab-
sorción de Radicales de Oxíge-
no, por sus siglas en inglés), que 
mide niveles de antioxidantes.

2 Induce buen ánimo:  
Contiene compuestos quí-

micos como la feniletilamina 
–conocida como “sustancia del
amor”– y la serotonina –un neu-
rotransmisor que nos calma–.
Ambos compuestos se producen
de forma natural en el cuerpo e
inducen sentimientos de euforia.

3Puede reducir el estrés: 
Contiene flavanoles, com-

puestos químicos que ayudan  
a reducir los niveles de cortisol, 
la hormona del estrés. Un pe-
queño trozo de chocolate oscu-
ro antes de un evento estresan-
te puede ser una excelente es-
trategia para bajar la ansiedad.
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n El chocolate oscuro 
contiene la mitad del 
azúcar del chocolate 
con leche, que se con-
sume mayormente; al-
gunos son adicionados 
con más azúcares.

n El chocolate oscuro 
es más amargo, y pue-

de resultar desagradable, pero 
también tiene más fibra y mine-
rales que el chocolate con leche. 

UN ANTOJO
SALUDABLE

MÚSICA: ITALIA Y CINE
En beneficio de los alumnos con  
discapacidades, Fundación UNAM 
presenta su Gala Musical 2025 el 26 
de febrero en la Sala Nezahualcóyotl.MARTES 18 / FEBRERO / 2025
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Abel bArAjAs

La Fiscalía General de 
la República (FGR) 
no pudo acreditar 
un presunto fraude 

en un contrato de 442 millo-
nes de pesos otorgado para 
el servicio de mantenimien-
to de los filtros de revisión y 
equipos de seguridad del Ae-
ropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM).

Dos instancias judiciales 
resolvieron que no hay ele-
mentos para vincular a pro-
ceso a 5 ex funcionarios del 
AICM y 3 ex empleados de 
la empresa Provetecnia, por 
presuntamente ocasionar un 
daño a la hacienda pública de 
229 millones 301 mil 253 pe-
sos pagados en este contrato.

Primero un juez en el 
Centro de Justicia Penal Fe-
deral del Reclusorio Sur y 
luego el Segundo Tribunal 
Colegiado de Apelación de-
terminaron no procesar a 
los imputados por los deli-
tos de fraude y uso ilícito de  
atribuciones y facultades.

Quienes libraron el pro-
ceso son Jordi Messeguer 
Gally, Director de Adminis-
tración; Iván Durán Zenil, ex 
subdirector de Seguridad; 
Herón Villanueva Orozco, 
Gerente de Seguridad; Paola 
Mancilla Moreno, 
coordinadora de 
Equipos de Se-
guridad, y Fran-
cisco Luis Quiroz 
Pulido, coman-
dante de la Di-
rección General 
de Aeronáutica 
Civil del AICM.

También Jo-
sé María Salazar 
Escalona, quien 
fuera represen-
tante legal de la 
empresa Prove-
tecnia, así como 
los ingenieros 
Iván Pabel Ruiz 
Chacón y Rai 
Liverpool Paul 
Orozco Olvera, 
ex empleados 
de esta proveedora, señalan  
documentos judiciales.

El caso deriva del contra-
to que el 30 de noviembre de 
2021 adjudicó en forma direc-
ta el AICM a Provetecnia por 
422 millones 275 mil 178.15 
pesos para prestar el servicio 
de mantenimiento preventi-
vo y correctivo de los equipos 
de seguridad de las marcas 
L3Communications y CEIA.

Su vigencia fue pactada 
del 1 de diciembre del 2021 
al 30 de noviembre de 2023.

El contrato abarcó 72 
máquinas de rayos X, 22 de-
tectores de metales pórticos 
CEIA, 61 trazas de detectores 
de explosivos Leidos y 16 de-
tectores de explosivos Leidos 
mediante tomografía.

El 6 de marzo de 2023, 
poco después de que los ma-
rinos tomaran el control del 
AICM bajo el mando del Vi-
cealmirante Carlos Veláz-
quez Tiscareño, la nueva ad-
ministración militar denun-
ció ante la FGR el presunto 
fraude en el convenio.

En su querella, señalaron 
que el proveedor y los funcio-
narios se habrían confabu-
lado para simular los traba-
jos de mantenimiento a los 
equipos de seguridad de las 
terminales 1 y 2.

Como ejemplos, refirie-
ron que el AICM pagó el 

Dan jueces
revés a la FGR

mantenimiento de aparatos 
que estaban fuera de servi-
cio, como es el caso de un 
tomógrafo Examiner 3 DX 
6500 y cuatro detectores de  
explosivos QS-H150.

Y también señalaron que 
un sinnúmero de servicios 
no fueron prestados, pero las 
bitácoras de mantenimiento 
diario registraron lo contrario 
y, con base en esos reportes, 
la proveedora realizaba los  
cobros mes a mes.

Además, la FGR también 
imputó al apoderado de Pro-
vetecnia de haber entregado 
documentos falsos para con-
seguir el contrato, ya que Lei-
dos –referida como fabrican-
te de los equipos–, negó en 
una carta que hubiese dado 
licencias de mantenimiento 
y certificaciones de capacita-
ción técnica a la proveedora 
mexicana.

Según la Fiscalía, del 15 
de marzo de 2022 al 12 de 
mayo de 2023, el AICM pa-
gó 43 facturas por un total de 
229 millones 301 mil 253.86 
pesos, monto en el que es-
timaron las supuestas irre-
gularidades y el daño a la  
hacienda pública.

Cuando llevaron esta 
imputación ante el juez de 
control, los fiscales dijeron 
que esta cantidad era un lu-
cro indebido que obtuvo el  

proveedor, con “argucias le-
gales y engaños” que además 
pusieron en riesgo la segu-
ridad nacional y la vida de  
miles de pasajeros.

No hubo delito
El 24 de marzo 
de 2024 el juez 
de control del 
Centro de Justi-
cia Penal del Re-
clusorio Sur dic-
tó la no vincula-
ción a proceso en 
favor de los im-
putados y el so-
breseimiento, es 
decir, la cance-
lación definitiva 
de la investiga-
ción con alcan-
ce de sentencia  
absolutoria.

Aplicó un cri-
terio similar que 
le valió a Rosario 
Robles librar la 
Estafa Maestra y 
que consiste en 

que estas infracciones eran 
de carácter administrativo  
y no un delito.

La imputación fracasó 
en primera instancia porque 
desde la audiencia inicial se 
ventiló que en realidad el 
AICM no pagó por servicios 
que no le fueron prestados.

El juez llegó a esta con-
clusión porque, a través de la 
vía administrativa, en su mo-
mento las partes subsanaron 
la discordancia entre las bitá-
coras de servicio y las factu-
ras pagadas y se restaron los 
montos de los trabajos que no 
se realizaron.

También, porque los tra-
bajos de mantenimiento a 
equipos que estaban fuera de 
servicio no fueron una irregu-
laridad, sino una obligación 
establecida en el contrato.

“En este caso, no consi-
deraría que eso sea un frau-
de, sino que se facturó con 
base en lo que en el contrato 
se establecía y también se es-
tableció que hubo responsa-
bilidad administrativa, en su 
momento se expuso el dato 
de prueba relativo sobre esa 
circunstancia en específico 
de simular dar mantenimien-
to a equipos y llenar las bitá-
coras relativas a ese mante-
nimiento preventivo que no 
aconteció, eso ya se encuen-
tra subsanado a través de esa 

vía administrativa y a través 
de las deducciones que no se 
facturaron en contra del Es-
tado mexicano”, dijo el juez.

Además, declaró como 
prueba ilícita la carta en la 
que Leidos desconoce las li-
cencias y certificaciones pre-
sentadas por Provetecnia, ya 
que fueron obtenida a través 
de un correo electrónico en-
viado por la fabricante esta-
dounidense y no a través de 
una solicitud de asistencia ju-
rídica internacional, requisito 
legal para validar una comu-
nicación de esta naturaleza.

Si bien la FGR impugnó 
la resolución, recientemen-
te fue confirmada por el Se-
gundo Tribunal Colegiado de 
Apelación en Materia Penal, 
al estimar que la autoridad no 
presentó ningún argumen-
to que fuera suficiente para 
revertirla.

...pero ordeNa 
reabrir caso

En el mismo fallo, sin em-
bargo, el Segundo Tribunal 
Colegiado de Apelación en 
Materia Penal echó abajo la 
cancelación absoluta o sobre-
seimiento de la indagatoria, 
lo que significa que la FGR 
puede seguir investigando y 
eventualmente volver a ejer-
citar la acción penal contra 
los presuntos implicados.

Algunos imputados ya 
presentaran amparos con-
tra esta parte del fallo, por-
que consideran que el argu-
mento del tribunal no tie-
ne el alcance para reabrir la  
investigación. 

Según listados judiciales, 
José María Salazar Escalona, 
ex apoderado de la provee-
dora y defendido por Alexan-
dro Olea Trueheart y Óscar 
Ramírez Santiago, es uno de 
los que presentó su demanda  
de garantías.

El 24 de marzo de 2024, 
cuando decretó la no vincu-
lación a proceso y la cance-
lación definitiva del caso, el 
juez de control consideró que 
la Fiscalía formuló la imputa-
ción con unos documentos  
ilícitos.

Se refería a la referida 
carta de Leidos, en la que 
negó haber expedido la li-
cencia y las 91 certificacio-
nes de capacitación técnica 
que presentó Provetecnia en 
el contrato. Debido a que el 
documento fue enviado por 
e-mail y no por canales di-
plomáticos, el juez lo declaró 
como prueba ilícita.

El Segundo Tribunal Co-
legiado de Apelación, sin em-
bargo, revocó esa determina-
ción porque, en su opinión, 
se trata de una omisión que 
la FGR podía “regularizar”, 
solicitando por los canales 
oficiales los mismos docu-
mentos, de los cuales podrían 

“desprenderse nuevas líneas 
de investigación”.

Allegados al caso expli-
caron que, aún si regularizan 
esta prueba, no se acreditará 
que la carta del fabricante  
es falsa.

La decisión de reabrir el 
caso aún está en suspenso 
y será un tribunal colegiado 
de circuito el que defina si  
la confirma o echa abajo. 

La FiscaLía GeneraL De La 

repúbLica perDió 

eL caso De un presunto 

FrauDe en un contrato 

por 442 miLLones De pesos 

para eL mantenimiento 

De equipos De seGuriDaD 

DeL aeropuerto capitaLino.
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RADIOGRAFÍA
La FGR no pudo acreditar  
un supuesto fraude en el contrato 
que el AICM otorgó a Provetecnia.

Fecha de contratación: 
NOV. 30 de 2021
Monto del contrato: 
422,075,178.15 pesos

ServicioS contratadoS:
Mantenimiento preventivo y correctivo 
de los equipos de seguridad de las 
marcas L3Communications y CEIA.

equipoS a loS que debían dar Servicio: 

72 máquinas de rayos X
22 detectores de metales

pórticos CEIA
61 trazas de detectores

de explosivos Leidos
16 detectores de explosivos

Leidos mediante tomografía

irregularidadeS
La FGR imputó las siguientes 
irregularidades en el contrato:
 Simulación de los trabajos de 
mantenimiento a los equipos

 Pagos de mantenimiento a aparatos 
que estaban fuera de servicio, entre 
ellos un tomógrafo Examiner 3 
DX 6500 y cuatro detectores de 
explosivos QS-H150.

 Entrega de documentos falsos para 
conseguir el contrato, ya que el 
fabricante de los equipos, Leidos, 
aparentemente rechazó la expedición 
de licencias a Provetecnia.

Monto de laS SupueStaS irregularidadeS:

229,301,253.86 pesos

delitoS iMputadoS por la Fgr: 
 Fraude y uso ilícito de atribuciones 
y facultades

iMputadoS del aicM:
 Jordi Messeguer Gally, ex director 
de Administración

 Iván Durán Zenil, ex subdirector  
de Seguridad

 Herón Villanueva Orozco,  
ex gerente de Seguridad

 Paola Mancilla Moreno, ex coordina-
dora de Equipos de Seguridad

 Francisco Luis Quiroz Pulido,  
ex comandante de la Dirección  
General de Aeronáutica Civil

de provetecnia:
 José María Salazar Escalona,  
ex representante legal

 Iván Pabel Ruiz Chacón, ingeniero 
y ex empleado de la empresa 
 Rai Liverpool Paul Orozco Olvera, 
ingeniero y ex empleado 

veredicto: 
No vinculación a proceso.
Motivo: 
 No se pagaron servicios no 
prestados y las diferencias entre los 
trabajos entregados y las facturas se 
subsanaron por la vía administrativa

 La carta en la que el fabricante 
desconoce las licencias y 
certificaciones presentadas por 
Provetecnia fue anulada porque se 
consideró una prueba ilícita.

z El presunto fraude se habría cometido en un contrato para el mantenimiento 
de equipos de seguridad del aeropuerto capitalino.


